

quinzième anniversaire de la proclamation de l'indépendance hellénique.

Que de changements, depuis le jour où éclata cette mémorable insurrection de 1821, se sont accomplis en Orient, se réalisant par la force des idées qu'elle y avait répandues et grâce aux coups terribles qu'elle avait portés à la puissance de la Turquie! La Serbie avait lutté auparavant avec Kara-George et Milosch pour la conquête de sa liberté; mais elle ne l'obtint qu'après le soulèvement de la Grèce. Celle-ci, d'ailleurs, avait tenté déjà pour sa libération, depuis les sombres jours du XVe siècle, plus d'un héroïque effort. En 1821, les Roumains étaient soumis à la puissance ottomane et les Bulgares, ignorants même de leur nationalité, ne savaient pas que jadis ils avaient été un peuple... Aujourd'hui, la Serbie, la Roumanie, la Bulgarie sont des États vivants et libres, l'indépendance du Monténégro est affermie, la Bosnie et l'Herzégovine ont échappé aux Turcs, une portion considérable de la Thessalie est réunie à la Grèce indépendante...

Que se passera-t-il encore? On entend frémir à cette heure, comme agités d'un souffle nouveau, les peuples chrétiens de l'empire ottoman d'Asie. Verrons-nous les Turcs expulsés de l'Europe, chassés d'une partie même de l'Asie-Mineure, refoulés vers les contrées d'où ils descendirent autrefois, terribles et sauvages, sur le vieil empire de Constantinople? Les verrons-nous, au contraire, conservant à peu près ce qui leur reste de leur empire, associés à la confédération des peuples de la péninsule orientale, s'unissant à la vie de l'Europe et en pratiquant les lois? C'est là le secret de l'avenir.

Mais beaucoup des changements qui ont transfiguré l'Orient sont sortis de l'insurrection dont hier les Hellènes saluaient l'anniversaire. En ce siècle comme aux jours de l'antiquité, la Grèce a joué un grand rôle dans le monde et ses idées ont franchi ses frontières pour se répandre à travers les peuples. Comme la France, elle a servi plus encore que sa propre cause, la cause de la civilisation. Peut-être est-ce là l'une des raisons de ce rapprochement mystérieux par lequel se trouvent, des deux extrémités de l'Europe, unies dans une sympathie qui semble devoir être éternelle, la Grèce et la France.

Oui, c'est une grande date historique, celle de la proclamation de l'indépendance hellénique.